

ほっと♡ゆうばり

第12号
2008年
9月1日

編集・発行：ゆうばり再生市民会議 広報部

～子ども盆踊りを徹底取材しましたヨ～

8月14日(木) 滝ノ上地区 滝ノ上小学校グラウンド

グラウンドの中央に滝ノ上の歴史を見守ってきた櫓(やぐら)が堂々と建っていました。「電柱の廃材を利用して作ったんで、上の部分だけは今でも若いモンが縄でしばってるんだヨ、伝えていきたいことのひとつだネ」と会長さん。少し離れて行灯(あんどん)が並ぶ。滝ノ上小全児童と季節保育園園児の作品です。ロウソクに火が灯されると可愛い絵が写し出されました。(町内会で運営している)浴衣姿の子どもたちも集まり、踊りの輪ができます。



なんの絵? 「のこぎりくわがた」
これは? 「トンボとたいよう(太陽)さん」
これは? 「くるま」
「ねえ、ねえ、みて! き(木)とあめ(雨)、みず(水)が大事だから」……メロン作っている親の背中を見てるんですね。
「行灯の意味も教えたいナー」と副会長さん。校長先生もいとおそうに行灯を見守っていました。

「人口が少なくなって50数軒になったけど、どこの地域より青年が多い。町内会ニュースを月1, 2回発行して自分達が楽しむことを考えている。無理なことはない。出来ることを考えると結構あるものでネ」と会長さん。
「8時になったら日本一小さな花火大会が見られますよ」滝ノ上の良い子たちと“チャンコチャンコ”“黒ダイヤばやし”をひと踊りし、後ろ髪を引かれる思いで次の地域へ移りました。

どこの地区でも子ども盆踊り“チャンコ チャンコト”が流れていました。

櫓やぐら 行灯あんどん 蠟燭ろうそく 提灯ちようちん 浴衣ゆかた

- ◎清水沢イベント広場
- ◎若菜ホームショップさとう裏
- ◎末広2丁目恵団地
- ◎本町お買い物駐車場



8月14日(木) 沼ノ沢地区 沼ノ沢駅前広場

提灯に照らされた紅白の櫓(やぐら)が目飛び込む。踊りの大きな輪は北海盆踊りです。大人に混じって子どもたちも元気に踊っています。アクリフーズに就業研修している中国女性10数名も揃いの浴衣で、上手に踊っていました。

沼ノ沢は仮装盆踊り大会です。“沼ノ沢五輪シンクロチーム”が登場、白塗りの顔が怖い? 生ビール、焼きとりなどの屋台でグイッと飲み交わすお父さんたち。「お盆で帰省の人に思い出作りをしたい。盆踊り大会は住民の寄付でやっている。寄付は全員参加で、これをしなくてもいいという人は一人もいないのサ。出来ること、沼ノ沢独自の行事を続けていきたい。古里を残したいしサ」と会長さん。
ポツポツと落ちてきた雨の中でもみんな楽しそう。

子ども盆踊り

夕張子ども盆おどり歌

藤田貞雄 作詞
外尾静子 作曲

そらた揃うた よい子の踊り
笛も太鼓も よくはずむ
うたが揃えば 心も揃い
やまに自慢の 灯がゆれる
トント足拍子 シヤシヤン
踊れしなよく身ぶりよく
ソーレンソレン トン シヤシヤン

※昭和三十三年(1957)、作詞・作曲・振付のすべてが夕張市民の手で作られたものです



浴衣の可愛いキャンディーズ(?)



ヤキトリいかがですか〜



清水沢



若菜



8月15日(金) 紅葉山地区 紅葉山会館

雨の時は会館の中で行ないます との連絡をいただきおじゃまする。婦人会のお母さんたちがおでん、生ビールなどの販売準備で忙しそう。「昔はね、踊りの輪も二重三重になってね。昨日はお盆で帰ってきた人たちもいて結構な数だった。やれるうちは続けたいよネ」となかなか集まらない子どもたちを待ちながらのお母さん。

参加者登場 シンデレラ姫(保育園5歳の女の子)と、昭和のお父さん(のぞみ小3年男子)。「お父さんが書いてくれた」と太い眉、おでこのシワ、ごまヒゲ、ハゲかつら。「僕こいうの大好き」と緋模様の浴衣が愛らしい。「お姫様になったみたい」と女の子、仲良し兄妹です。

千歳から帰省した姉妹は「おばあちゃんのうちがいい、帰りたいくない」と、親子3代手をつないで“チャンコ



チャンコ”を踊っていました。座敷ではお父さんたちビールで参加。「準備は2週間前からやってるけどね、夕方からしか出来ないしサ。昔は農家は集まらなかったけど、今は若いものいるヨ(お嫁さん募集中)。七夕パレード、餅つき大会とか続けてるけど、学校が統合になったら子どものつながりが心配だね」と厚生部長さん。参加者は多くなくても婦人会のお母さんと子どもたちが輪になっての踊りはいいもんです。

8月16日(土) 南部地区 南部コミュニティセンター広場

良い天気でしたが、夕方の風は秋風のように。「学校がなくなるくらいだから子どもは少ないけど、お盆で帰ってる子が何人かでも来てくれればネー」と会長さん。待っていると、おじいちゃん、おばあちゃんと手をつないで子ども達が集まりました。終了の7時前には小さな輪ができて。「札幌で踊っているから知ってるよ」と元気な兄弟。7時からの北海盆踊り参加者も集まってきました。



●●今月9月の市民会議は12日(金)●●

- 市民研修センター 午後6時半～ 参加ください ●
- ◎来月のほっと ゆうばりで、9月敬老(労)月間を特集したいと思っておりますので皆さんの地域の情報を寄せてください。 ●
- 市役所 地域再生グループ TEL52-3141へ ●

子ども
盆踊り
大特集
楽しみました

8月16日(土) 鹿の谷地区 鹿ノ谷生活館広場

夕闇がやぐらの提灯を際立たせます。ここは子ども仮装盆踊り大会です。金メダルを首にかけた北島選手に扮する女子、サイクロンZの男子、お姫様ドレスの姉妹、浴衣姫の姉妹、お母さんが一生懸命作ったという白いおなかはタヌキさんかな。仮装しない子も楽しそうに踊っていました。帰省中でしょうか、かつては“チャンコ”



を踊っていた子がお母さんになって、子どもと親御さんと一緒に輪になっていいですね。大きな景品の袋がもらえるみたいでした。



8月16日(土) 末広地区(2丁目町内会)

すでに大人の時間になってい **かね安駐** 車で、ドンドンドンカラカッカと夕張太鼓保存会「竜花」の響きが呼んでいます。子どもらも引き続き輪の中にいます。太鼓の音に誘われて踊りの輪も徐々に大きくなり、つながった輪になっていきました。終了時「竜花」5名の太鼓は“旭光太鼓”で締めくくり。



夕張各地域のガンバリ、心意気に拍手。おじゃましたそれぞれの地域の方々ご協力ありがとうございました。

感徴のゆうばりカルチャーナイト

8月22日(金) ★星座を探そう★ 平和運動公園野球場
当日参加が56名もあり、ビックリ！曇り空で残念！一瞬、木星が見える。「夕張の空気が澄んでいる、きれいだ」と講師の方が絶賛。でも汚い都会の大気のほうが星座は探しやすいとか。灯りのない球場の芝に寝ころがって夜空を見上げると、雲の濃淡がわかる。立っただけでは感じられない空の広さに圧倒され、感激！ヤッパリ満天の星を観たいので秋に観測会を予定。お楽しみに。
→8月2・3日、大雨にかかわらず144が入場。怖がられ喜ばれました？来年も期待してね！

8月23日(土) ☆太極拳&ヨガ☆ 紅葉山会館

始めに太極拳、次にヨガ。たっぷり2時間、ゆったり、深く呼吸しながら運動。無理なくできました。33名の参加で会場が狭いほど。久し振りの全身運動で気分爽快、そのあと食べ過ぎで反省。ヨガも太極拳も呼吸をゆったりと深くするのが基本なのです。メタボ予備軍のお方におすすめします。3-11

◎恐怖のおぼけ屋敷最高に盛り上がる!!